

## POLÍTICA EDITORIAL

*CRITICÓN*, revista dedicada a la literatura y a la civilización del Siglo de Oro español (siglos XVI y XVII) y redactada únicamente en castellano, acepta toda colaboración de carácter científico que tenga relación con sus centros de interés específicos.

Toda proposición de manuscritos supone:

1. la aceptación de las normas de presentación adoptadas por la Revista;
2. la redacción por el autor de un resumen (un resumen en castellano y un resumen en inglés) de menos de diez líneas, con palabras clave al final (5 palabras como máximo);
3. en caso de publicación efectiva en la Revista, la suscripción del autor del artículo a *CRITICÓN* para un año.

Sólo se devolverán los manuscritos al autor que envíe el importe para el franqueo.

La Revista mencionará y, a ser posible, reseñará las obras que se le manden.

Dirigir toda la correspondencia relativa a la redacción a:

Odette GORSSE et Marc VITSE  
CRITICÓN  
Presses Universitaires du Mirail  
5, allées Antonio Machado  
31058 TOULOUSE Cedex 9  
marc.vitse@wanadoo.fr

© CRITICÓN - PRESSES UNIVERSITAIRES DU MIRAIL 2010

# CRITICÓN

109

## ÍNDICE

Arturo ECHAVARREN, «Oficina de centellas». Notas sobre la materia mitológica en el <i>Poema heroico</i> de Domínguez Camargo.....	5-37
Begoña RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ, La «cuenta del original» y su repercusión textual en la <i>Vida política de todos los estados de mujeres</i> .....	39-71
David MAÑERO LOZANO, Trayectoria editorial de <i>La pícara Justina</i> . Estudio bibliográfico y textual .....	73-93
Francis CERDAN, Una violenta <i>Censura</i> contra Paravicino: el anónimo <i>Antihortensio</i> de 1625 .....	95-144
Sònia BOADAS CABARROCAS, Guerras panfletarias del siglo XVII: <i>Locuras de Europa</i> y sus fuentes.....	145-165
Luis GÓMEZ CANSECO, Probabilismo en Cervantes: <i>La gran sultana</i> como caso de conciencia.....	167-186
RESEÑAS.....	187-196
Eduardo Javier ALONSO ROMO, <i>Luis de Montoya. Un reformador castellano en Portugal</i> (Estelle Garbay-Velázquez) .....	187
Fray Luis de LEÓN, <i>De los nombres de Cristo</i> . Edición de Javier San José Lera (Luis Gómez Canseco) .....	189
Francisco Manuel VALIÑAS LÓPEZ, <i>La Navidad en las artes plásticas del Barroco español. La escultura</i> (Blanca González Talavera) .....	194
Libros recibidos .....	197-198

2010

reformadora e instructora, a su fomento de los estudios y a su labor fundacional, la Orden de san Agustín cobró mucho prestigio y consiguió suscitar muchas vocaciones, entre las cuales una pléyade de insignes agustinos enumerados en el capítulo 7. Para llevar a cabo su acción reformadora, contó con el apoyo de la corte portuguesa (capítulo 6), aunque siempre procuró mantener una prudente distancia con los círculos de poder. Además de sus numerosos desplazamientos dentro de Portugal, Montoya viajó a Italia para asistir a capítulos generales de la Orden y conoció en Roma a Ignacio de Loyola (capítulo 8), con el que mantuvo una breve correspondencia, y con el que manifiesta cierta cercanía espiritual.

Los capítulos siguientes tienen como objeto el inventario de las obras del escritor «ascético-místico», obras que Alonso Romo presenta sucintamente. Éste sitúa los escritos montoyanos en la línea de los de Ignacio de Loyola y de Luis de Granada: no se trataba para el agustino de redactar nada original, sino que pretendía recoger la palabra evangélica y las enseñanzas de los maestros espirituales, con la finalidad práctica de edificar espiritualmente al lector. La lengua castellana y el formato «de bolsillo» de las ediciones revelan el propósito divulgativo del autor. Sus obras principales son: *La meditación de la Pasión* (atribuida erróneamente a Francisco de Borja; 1534), en la línea de la espiritualidad del recogimiento y de la *Imitatio Christi*, editada conjuntamente con una «Doctrina que un religioso envió a un caballero amigo suyo»; la *Vida de Jesús*, en cuatro partes (publicadas desordenadamente: 1565, 1566, 1566 y 1568), que es considerada su obra maestra, fruto de su experiencia de imitación y seguimiento de Cristo (capítulo 9); las *Obras de los que aman a Dios* (1565), que no es sino una miscelánea que recoge dos textos publicados antes para ofrecer un panorama completo de su doctrina mística, la cual enlaza con el ideal agustiniano de perfección en la caridad (capítulo 10). El capítulo 11 inventarita los textos breves (los *Consejos* y un *Testamento espiritual*), los textos manuscritos y las obras perdidas de Montoya. En el capítulo 12, Alonso Romo esboza el «perfil espiritual» del agustino belmonteño: espiritualidad «cristocéntrica», centrada en la contemplación y la meditación de la encarnación y la humanidad de Cristo; integración de la oración en la vida activa; recogimiento y oración mental; don de lágrimas; profunda devoción mariana; constancia y mortificación en el cumplimiento del deber. Es de lamentar, a este respecto, el que Alonso Romo base su retrato espiritual no tanto en las obras sino en la vida «de piedad y santidad» de Montoya, tal y como la cuentan sus biógrafos. Finalmente, Alonso Romo rinde un último homenaje a Montoya con el relato de su muerte como consecuencia de la peste de 1569, y el del declive de la memoria del insigne agustino, cuyo proceso de beatificación no llegó a introducirse oficialmente, a pesar de la fama de su santidad y de los numerosos milagros atribuidos a su intercesión.

Este estudio destaca por la precisión y riqueza de los datos biográficos y por los nutridos conocimientos relativos al contexto histórico, cultural y espiritual de la Península Ibérica del siglo XVI. Quizás se podía haber esperado más de la exploración, un tanto sucinta y en ocasiones confusa, de las obras de Montoya, quizá acaso por la dificultad de acceso de los raros ejemplares conservados de las primeras ediciones de sus obras. Así y todo, este primer acercamiento a la figura de Montoya constituye una invitación a profundizar en la lectura, el estudio y la edición de las obras del agustino, tarea para la cual la excelente bibliografía final constituye una guía y un apoyo muy sólido (capítulo 14).

Estelle GARBAY-VELÁZQUEZ  
(LEMSO-FRAMESPA, Universidad de Toulouse-Le Mirail)

Fray Luis de LEÓN, *De los nombres de Cristo*. Edición de Javier San José Lera, estudio preliminar de Fernando Lázaro Carreter. Barcelona, Centro para la Edición de los Clásicos Españoles/Galaxia Gutenberg/Círculo de Lectores, 2008. 836 p.

(ISBN: 978-84-8109-693-4. Colección Biblioteca Clásica.)

Los clásicos se están haciendo poco a poco invisibles. Obras que hasta ayer resultaban casi sagradas y que servían de pauta para medir el valor de otros textos, se han convertido ahora en rareza hasta para las mismas instituciones de enseñanza, donde se les da de lado en nombre de un canon que se dice más abierto, pero que —así lo creo— no responde a otro criterio que el de la ideología personal, los intereses particulares o la mera arbitrariedad. Uno de esos textos heridos de punta de espada en la liza ha sido *De los nombres de Cristo*, cuya materia y prosa pudieran parecer lejanas e inabordables y que, sin embargo, aguarda con todo un tesoro de sabiduría, inteligencia y hermosura a quien decida adentrarse entre sus páginas. Es ésa la primera razón para dar la bienvenida a esta magnífica edición del tratado luisiano, que lo recupera limpio en lo textual y enriquecido de conocimientos para devolverlo a sus lectores.

Para cuando fray Luis de León se decidió a estampar la primera versión de su obra, en 1583, la prosa castellana andaba todavía en ciernes. Desde *La Celestina* (1499) o el *Amadís de Gaula* (1508), no había habido grandes avances literarios, fuera del *Lazarillo* (1554), la *Diana de Montemayor* (1558) y acaso *El Abencerraje* (1561). Sólo entonces, dos años antes de que *La Galatea* cervantina viera la luz, *De los nombres de Cristo* multiplicó hasta el infinito las posibilidades expresivas de la lengua española. Nada hay de exagerado en afirmar que, sin la escritura de fray Luis, las del *Guzmán de Alfarache* o el *Quijote* hubieran sido muy otras y los senderos de nuestra prosa habrían seguido derivas bien distintas. Fue el agustino quien ideó una escritura verdaderamente culta y estilizada, quien enriqueció su sintaxis con la imitación de los clásicos latinos y quien la hizo capaz de adentrarse en cualquier territorio. Y el punto no fue fácil, pues fray Luis trabajó durante años con una voluntad de estilo firme y exigente, que optó por la retórica clásica como primer dechado. Javier San José Lera, responsable de esta edición, ha tenido la inteligencia de poner esta circunstancia en la primera línea de su trabajo, dando una atención primordial al texto y a las sucesivas intervenciones del autor en las tres impresiones que del libro hizo en vida. De hecho, hasta ahora nadie había ofrecido un análisis sistemático y completo de esas correcciones, que, como él mismo subraya, no muestran tanto una evolución en la concepción de la escritura, como «una perfecta coherencia», en la que conviven los principios retóricos de naturalidad y excelencia (p. CXIV). El lector curioso y avisado tiene ahora en sus manos la posibilidad extraordinaria de ver —a caballo entre el texto y el aparato crítico— a fray Luis trabajando en la forja de un estilo consciente y pensado a la medida del humanismo que alimenta todo el libro.

Para llegar a ese punto, Javier San José ha manejado con puntualidad todos los testimonios textuales posibles y pertinentes. La más que probable pérdida de los manuscritos originales en el incendio que sufrió en 1744 el convento salmantino de San Agustín reduce el punto de partida a esas impresiones en las que el autor participó personalmente. La primera de ellas —de 1583— fue el adelanto de un libro inconcluso y llegó a los lectores no sólo acompañada de *La perfecta casada*, sino plagada de errores y de lecturas que pudieran proceder de los muy desatentos cajistas de Juan Fernández. Para la primera edición completa, requirió, dos años más tarde, el trabajo más esmerado de los herederos de Matías Gast; y todavía en 1587 ofrecerá una última versión más afinada en lo textual y cuidadísima en lo material, a cargo del impresor francés Guillermo Foquel. Pero la historia del texto no acaba ahí, pues cuatro años después de morir fray Luis, sus hermanos agustinos encargaron una nueva impresión de la obra al mismo Juan Fernández, que incluiría ahora el nombre *Cordero*, ausente en las ediciones anteriores. Aun así, Javier San José señala con acierto que el nuevo capítulo «no aporta nada sustancial al edificio teológico y artístico de *De los*

nombres de Cristo, pero debía suponer, en cambio, un atractivo para el nuevo comprador» (p. cxli). Junto a la impresión realizada en 1603 por Antonia Ramírez, se han tenido en cuenta todas las ediciones que, desde el siglo XVIII hasta la actualidad, han significado un paso en la construcción textual de la obra luisiana: entre otras, las valencianas que Salvador Faulí y Benito Monfort sacaron simultáneamente en 1770, la firmada por el padre Merino en 1885, la de Federico de Onís para La Lectura (1914-1921), la de Félix García en la Biblioteca de Autores Cristianos (1991) y, por supuesto, la que Cristóbal Cuevas publicó en 1977 para la editorial Cátedra, en la que las últimas promociones de filólogos hemos leído *De los nombres de Cristo*.

Con todos esos miembros, mucho de paciencia y buen juicio, Javier San José, ha fijado un texto nuevo e íntegro para acercarlo tanto como ha sido posible al que el propio fray Luis escribiera. Y no es cosa de poca migaja, porque estamos ante la primera edición crítica de la obra, dado que Cristóbal Cuevas optó por atenerse a la versión estampada por Foquel y apenas dejó rastro del cotejo de otros textos en su aparato de notas<sup>1</sup>. Por el contrario, en estos nuevos *Nombres* el aparato crítico no se limita a detectar y reproducir variantes, sino que viene acompañado de extensos comentariosecdóticos o estilísticos, que sirven como guía de lectura filológica y actúan como complemento indispensable para el estudio introductorio. Hay que añadir a ello las certeras decisiones que el editor ha tomado en torno a uno de las más arduas labores que aguardan a quienes trabajan con la prosa áurea; me refiero a la división en párrafos y, sobre todo, a la puntuación, como último y verdadero encaje para el sentido de un texto. La anotación —atenta especialmente a los latinismos léxicos, a las explicaciones retóricas y a las referencias bíblicas— mantiene la división característica de la colección entre notas al pie y notas complementarias, con todas sus ventajas y desventajas. Quiero decir que si, por un lado, el texto queda libre de erudición y la crudición encuentra luego campo abierto, por otro, se ha de reconocer que sólo los lectores curiosos y atentos irán a completar una información que, con frecuencia, resulta preciosa para la cabal comprensión de algún pasaje. De todo ello queda cumplida cuenta en la precisa «Historia del texto» y en los «Criterios de edición» que cierran el prólogo.

De acuerdo con sus planteamientos textuales, Javier San José también ha querido dar un tratamiento retórico a ese «Prólogo». Por eso, tras un contexto biográfico e histórico, aborda en primer lugar la cuestión del género, para después analizar sucesivamente la *inventio*, la *dispositio* y la *elocutio* en *De los nombres de Cristo*. Respecto al género, se examinan en detalle aspectos esenciales en la construcción del discurso literario, como la función que el espacio y el tiempo tienen en la obra, a medias entre la verosimilitud y el simbolismo; la caracterización de unos personajes presentados con una identidad definida, aunque con una cierta carga emblemática; o el famoso papel escrito que Sabino saca del seno al comenzar del libro I y al que, con buen sentido, se atribuye una función meramente literaria (p. lxiii). La conclusión de este examen viene a coincidir con los planteamientos que el propio editor había establecido en un fino trabajo anterior en torno el humanismo cristiano<sup>2</sup>, de acuerdo con los cuales fray Luis habría actualizado el modelo del diálogo renacentista de acuerdo con las pautas establecidas por los estudios bíblicos en España y renovadas a lo largo de todo el siglo XVI.

De esos mismos veneros se habría surtido la *inventio* en *De los nombres de Cristo*, para la que Javier San José rastrea con diligencia fuentes y antecedentes en la patrística y en la propia tradición renacentista. Pasan por esas páginas, además de san Agustín o el Pseudo-Dionisio, figuras fundamentales para el pensamiento teológico de la época, como Cipriano de la Huerga, fray Luis de Granada en su *Guía de pecadores*, Martín Martínez de Cantalapiedra, Arias Montano con su monumental *De arcano sermone* o Melchor Cano, cuyos *Lugares teológicos* se

<sup>1</sup> Cfr. Cuevas, 1977, pp. 121-123. Cuevas, además, mantuvo —caso innecesariamente— la ortografía de la impresión original, atribuyéndosela a una decisión intencionada de fray Luis.

<sup>2</sup> Sau José Lera, 2007.

traen certeramente a colación para definir el método teológico al que se atuvo fray Luis (pp. LXXIV-LXXV). Pero es en las teorías sobre el nombre donde aguarda lo más enjundioso del asunto. La propuesta que el libro plantea es una solución ecléctica entre la dialéctica escolástica, el platonismo y el hebraísmo bíblico, según la cual el nombre sería una imagen de la verdad concebida «en el entendimiento o en la boca» (p. LXXIX). A partir de ahí, el lector se adentra en una cuestión clave para la filosofía del lenguaje en el Renacimiento, como es el debate sobre el origen natural o convencional de la lengua y la relación entre las palabras y las cosas. Pero la mera cuestión filosófica termina por adquirir una dimensión extraordinaria cuando nos referimos a los nombres de Dios. Es ahí donde las doctrinas escolásticas dejan paso a las convicciones neoplatónicas y, sobre todo, a las creencias hebraizantes, respaldadas por el valor significativo de nombres bíblicos como los de Abraham, Jacob o Josué. De todo ello se sigue que el estudio sistemático de los nombres de Cristo, de su sonido, su escritura y su significado, permitirá conocer, al menos en parte, la esencia del Hijo de Dios y redentor del hombre.

El cuarto capítulo del «Prólogo» atiende a la disposición tripartita de los tres libros, aun cuando, como destaca el editor, tras esa estructura simétrica se esconde una red de convergencias que avanza en progresión de nombre a nombre hasta llegar al último de Jesús, como condensación y cima de toda una escala espiritual y teológica sostenida fundamentalmente en la palabra. De ahí el papel relevante que Javier San José ha reservado a la *elocutio*. De esa atención que fray Luis otorgó a la escritura, nos queda el testimonio expreso de la dedicatoria del libro III a don Pedro Portocarrero, donde el agustino hace todo un ejercicio de autoafirmación y declara: «Y si acaso dijeren que es novedad, yo confieso que es nuevo y camino no usado por los que escriben en esta lengua poner en ella número» (p. 333). Ese número —esto es, el ritmo interno de la prosa— se materializa en procedimientos retóricos certeramente definidos, como el uso de pies dactílicos, la búsqueda de consonancias o las reorganizaciones acentuales, que fray Luis persiguió en un largo ejercicio de corrección estilística (pp. CXIV-CXVII), pero adquiere una dimensión teológica al justificarse estéticamente como reflejo simbólico de la armonía universal. San José ha cifrado la escritura de *Los nombres* en la convergencia simultánea de las distintas facetas del agustino como teólogo, como poeta y como humanista: «El poeta se manifiesta en el exhaustivo esfuerzo creador, manejando las posibilidades expresivas del idioma...; el humanista impone un fundamento retórico básico, la concepción del discurso; el teólogo busca transmitir de manera eficaz el caudal de sabiduría divina, y para ello recurre a las aportaciones del humanista y a la inspiración del poeta» (p. CXXXVI).

Con este volumen y el de la *Poesía*, editado por Antonio Ramajo en el año 2006, el Centro para la Edición de los Clásicos Españoles ofrece un fray Luis castellano completo, fiable y bien ilustrado de erudición, avanzando así en un proyecto insustituible para la más alta cultura hispánica. Si otras colecciones han elegido seguir la estela de la antigua Biblioteca de Autores Españoles y editar textos sin notas ni aparato y no siempre con igual acierto, esta Biblioteca Clásica se ha propuesto establecer una nómina de textos esenciales para la literatura española, editarlos críticamente con rigor y acompañarlos de estudios que recojan lo esencial de lo ya dicho y aporten, en la medida de lo posible, una perspectiva original. La intención es brindar a los lectores, tanto a los contemporáneos como a los futuros, un repertorio de obras maestras, como una suerte de Museo del Prado de la literatura española con las piezas principales restauradas y reunidas en una misma sala. Y es que —no está de más recordarlo— la literatura, la mejor literatura, es también parte del patrimonio de un país y aun de la humanidad.

Un rasgo característico de la colección es la inclusión de unas páginas preliminares debidas a algún destacado estudioso del asunto. En este caso, se ha antepuesto un ensayo sobre la

«Clasicidad de fray Luis» de Fernando Lázaro Carreter<sup>3</sup>. A decir verdad —y escrito sea con el mayor de los respetos por el difunto—, aunque encaje con la idea central de la imitación de los clásicos, lo que don Fernando sugiere resulta por demás ligero y obvia otras facetas fundamentales en fray Luis. Acaso esas páginas preliminares pudieran haber servido para situarlo en su verdadero contexto ideológico, que apunta hacia dos raíces complementarias. La primera de ellas se hunde en la propia orden de San Agustín y en la impronta que le dieron los generalatos de Egidio de Viterbo y Girolamo Seripando; la otra procede de la Universidad de Alcalá y sus estudios trilingües. En la primera se insertan fray Dionisio Vázquez, catedrático en la misma Alcalá, o fray Sebastián Toscano, el agustino portugués que tradujo las *Confesiones* de san Agustín y compuso toda una *Mística teología*. La otra tiene uno de sus ejes en las clases de Biblia que fray Cipriano de la Huerga impartió en las aulas complutenses y por las que pasaron, además del agustino, gentes como fray Luis de Estrada o Arias Montano. Allí aprendieron, en buena medida, una metodología exegética basada en la *veritas hebraica*, que terminaría por llevar a Gaspar de Grajal, a Martín Martínez de Cantalapiedra y a fray Luis ante los tribunales de la Inquisición vallisoletana. Los defensores de tal método sostienen que el conocimiento de la lengua hebrea era la única vía válida para acceder a la verdad más radical de la revelación cristiana<sup>4</sup>. Al fin y al cabo, todos ellos estaban convencidos de que el hebreo era una lengua sagrada, que había sido empleada por el mismísimo Dios en los primeros libros del Antiguo Testamento. Con enorme acierto, Javier San José Lera —que alude también al cabalismo (pp. xcvi-xcvii)— ha querido subrayar lo mucho que de escolástico hubo en fray Luis. Es algo de lo que, con frecuencia, prescindimos y que incluso nos negamos a ver, por más que resulte innecesario recordar que en la Europa del XVI todo el mundo había sido educado en los principios metodológicos de la escolástica. Pero por eso mismo resulta tan importante el matiz y la singularidad a la hora de definir un texto o de caracterizar a un autor. En 1583 —el mismo año de estampación de los *Nombres*— y en el prefacio a su *De optimo imperio*, Benito Arias Montano presentaba el panorama teológico español dividido en dos facciones, que ocupaban el territorio y se resistían agresivamente contra cualquier novedad. Estaban, por un lado, los que, «ocupados en los ejercicios escolásticos, velan por sus puestos y su causa» y desprecian «todo otro género de expresión que no sea aquél encorsetado lenguaje de la disputa escolástica» y, por otro, los que, habiendo «imbuido su mente y su entendimiento con las arcanas y místicas explicaciones de los antiguos comentaristas y predicadores, todo lo que enticdan que difiere en cualquier sentido de aquellas interpretaciones a las que llaman místicas, anagógicas y tropológicas, lo desdénan por vulgar y por accesible y común a todos»<sup>5</sup>. En ese entorno hostil, fray Luis de León quiso ser, ante todo, un biblista y entendió, como otros humanistas cristianos del Renacimiento, que el comienzo de una verdadera reforma de la Iglesia estaba en el retorno a las fuentes originales de la fe.

<sup>3</sup> El texto repite casi sin variación lo ya dicho en otros dos trabajos impresos anteriormente. Cfr. Lázaro Carreter, 1995 y 1996.

<sup>4</sup> En la dirección crítica que han seguido en la interpretación de fray Luis, aunque no siempre con similar acierto, estudios como Kottman, 1972; Woodward, 1984; Swietlicki, 1986; Fernández Marcos, 1988; Perea Siller, 1998; Orringer, 2005; o más recientemente Fernández López, 2009.

<sup>5</sup> «Nam cum omnis eorum virorum, qui in Hispania Theologiae nomen dederunt, exercitus in duas classes divisus sit; alteram eorum, qui scholasticis exercitationibus contenti stationes partesque suas tuerunt; alteram vero eorum qui ulterius etiam progressi ad sacrorum Bibliorum lectionem sese contulere, eamque variorum expositorum scriptis, explanationibus et sententiis muniendam duxere, evenit ut alteri praeter pressum illum scholasticae disputationis sermonem elocutionis omne genus aliud respuant, et quidquid uberioris linguae offendenter, negligant ac pene condemnent. Alteri vero qui arcanis ac mysticis veterum expositorum et concionatorum explicationibus mentem sensumque imbuerunt, quidquid ab illis enarrationibus, quas mysticas, anagogicas et tropologicas vocant, quoquo modo differre cognoverint, ut humile atque omnibus pervium commoneque fastidian» (*De optimo imperio*, f. 2r).

Probablemente no exista en el humanismo romance español un monumento comparable a *De los nombres de Cristo*. De ahí el riesgo y el privilegio que conlleva hacerse cargo de su edición y estudio. Javier San José Lera ha sorteado los riesgos con inteligencia y se ha hecho más que digno merecedor de ostentar el privilegio de editar a fray Luis. Los lectores del gremio y aun los curiosos debemos agradecerle el tiempo y el esfuerzo invertidos, el buen sentido que esgrime en cada página y, sobre todo, la posibilidad que ahora tenemos de leer a un fray Luis sabiamente explicado, anotado y confrontado con sus originales. Al fin y al cabo, estamos ante la única edición verdaderamente crítica de una obra esencial para la historia de la literatura española e incluso europea. Cabrá hacer alguna apostilla aquí o allá, podrá aparecer algún testimonio que mejore o matice parcialmente lo hecho, pero, sea como fuere, tardará mucho tiempo en nacer, si es que nace, quien tenga la disposición, la sabiduría y la entereza para afrontar de nuevo este trabajo exigente, complejo, imprescindible y que, acaso por ello, quedaba hasta ahora pendiente.

Luis GÓMEZ CANSECO  
(Universidad de Huelva)

#### Referencias bibliográficas

- ARIAS MONTANO, Benito, *De optimo imperio sive in librum Iosuae commentarium*, Amberes, Cristóbal Plantino, 1583.  
CUEVAS, Cristóbal, «Introducción», en fray Luis de León, *De los nombres de Cristo*, Madrid, Cátedra, 1977, pp. 11-134.  
FERNÁNDEZ LÓPEZ, Sergio, *El Cantar de los Cantares en el Humanismo Español: la tradición judía*, Huelva, Universidad de Huelva, 2009.  
FERNÁNDEZ MARCOS, Natalio, «*De los nombres de Cristo* de Fray Luis de León y *De arcano sermone de Arias Montano*», *Sefarad*, 48/2, 1988, pp. 245-270.  
KOTTMAN, Karl A., *Law and Apocalypse: The Moral Thought of Luis de León*, The Hague, Martinus Nijhoff, 1972.  
LÁZARO CARRETER, Fernando, «Fray Luis de León y la clasicidad», *Boletín de la Biblioteca de Menéndez Pelayo*, 71, 1995, pp. 461-477.  
—, «Fray Luis de León y la clasicidad», en ID., *Fray Luis de León: Historia, Humanismo y Letras*, eds. Víctor García de la Concha y Javier San José Lera, Salamanca, Universidad de Salamanca/Junta de Castilla y León/Universidad de Castilla-La Mancha, 1996, pp. 15-28.  
ORRINGER, Nelson R., «El retorno a las fuentes: el hebreo bíblico en *De los nombres de Cristo* de fray Luis de León», *RILCE. Revista de filología hispánica*, 21/2, 2005, pp. 239-261.  
PEREA SILLER, Francisco Javier, *Fray Luis de León y la lengua perfecta: lingüística, cábala y hermenéutica en «De los nombres de Cristo»*, Córdoba, Camino, 1998.  
SAN JOSÉ LERA, Javier, «Perfiles del sabio cristiano: el biblista», en *Modelos de vida en la España del Siglo de Oro. II. El sabio y el santo*, eds. Ignacio Arcellano y Marc Vitse, Madrid/Frankfurt am Main, Iberoamericana/Vervuert, 2007, pp. 71-90.  
SWIETLICKI, Catherine, *Spanish Christian Cabala. The Works of Luis de León, Santa Teresa de Jesús and San Juan de la Cruz*, Columbia, University of Missouri Press, 1986.  
WOODWARD, Leslie James, «Hebrew Tradition and Luis de León», *Bulletin of Hispanic Studies*, 61, 1984, pp. 426-431.